

Zeitschrift: Le pays du dimanche

Herausgeber: Le pays du dimanche

Band: 7 (1904)

Heft: 39

Artikel: Le monument de Pasteur à la Place Breteuil

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-254081>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 18.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Le Monument de Pasteur à la Place Breteuil

Parmi les monuments inaugurés récemment, il nous semble juste de signaler celui qu'on a élevé, place de Breteuil, à la mémoire de Louis Pasteur, car nul ne fut ici-bas plus digne que ce grand savant de la reconnaissance de l'humanité, à laquelle ses merveilleuses découvertes rendirent d'inappréciables services. Pasteur a fait reculer la mort, en apprenant à l'humanité des secrets qu'elle ignorait et en lui indiquant les moyens de vaincre les germes meurtriers.

Il a ouvert une voie que d'autres parcourent après lui avec un éclat qui rejallit sur sa mémoire, car il eut des élèves, et mieux encore, les disciples, comme le fondateur d'un culte nouveau.

Ses études ont été le point de départ des conquêtes scientifiques incessantes. Ses sérums ont triomphé de la rage et du croup; il a légué à l'avenir la possibilité de remporter d'autres victoires.

Justement fière de lui, la France lui avait décerné une récompense nationale par le vote d'une importante pension. Les corps académiques, en l'élisant, sentaient qu'il leur apportait plus d'éclat qu'il n'en recevait d'eux; les distinctions honorifiques de tous les gouvernements s'accumulaient sur cet homme simple, sans réussir à occuper son orgueil.

Les immenses progrès de l'antiseptie, l'atténuation des virus microbiens avec toutes ses conséquences, demeurent inseparables du souvenir de Louis

Pasteur. Il fut le grand homme de notre époque, et sa gloire survivra au temps oublious, parce que les bienfaits de ses découvertes dureront autant que l'humanité.

La France et l'étranger lui ont déjà témoigné leur reconnaissance. Paris a tenu à lui élever une superbe statue, et ce n'était que justice, car c'est là où la notoriété de Pasteur s'affirma, qu'il soutint victorieusement ses thèses mémorables, qu'il conquit, en un mot, cette gloire dont les rayons éclaireront bientôt le monde entier de leur lumière immortelle.



Le Monument de Pasteur

statue, qui, vue d'en bas, apparaît quelque peu écrasée par les hauts reliefs qui la soulignent, hauts-reliefs d'ailleurs fort bien conçus et non moins bien exécutés!

Ils symbolisent les principaux travaux de Pasteur. Un vendangeur, avec sa hotte pleine de raisins, rappelle la lutte du savant contre le phylloxera; un laboureur, dirigeant une charrue trainée par deux superbes bœufs, et un berger jouant du pipeau au milieu d'un troupeau, semblant proclamer les services rendus aux espèces bovines et ovines, alors décimées par le terrible charbon.

Le Yacht du Sultan

Tout comme le roi Edouard VII, l'empereur d'Allemagne, le tsar Nicolas, le sultan de Turquie a voulu avoir « son yacht », pour se promener sans doute sur le Bos-

phore, avec sa famille et les hauts fonctionnaires de sa cour, plus amateurs que lui, paraît-il, de croisières maritimes.

Sir William Armstrong et M. Whitworth, les grands constructeurs de navires dont les chantiers sont à New-